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响 沙
XIANG SHA

晚上打完球觉得口渴难耐，

从冰箱里拿出了一罐啤酒，倒入

杯中，上面留有一层啤酒沫，喝下

去后，在口腔和鼻腔中沁入了一

丝麦芽的香味。

我总是想，我是因什么开始

喜欢喝酒的？

是诗句里关于酒的描述的神

秘感？还是几杯酒下肚后升起莫

名的豪迈感？

一

酒在中国文化中是一个不可

或缺的存在，如果没有酒，中国文

化也许会缺少很多精彩。

曹操的“对酒当歌，人生几

何！”“何以解忧？唯有杜康。”可

以看出酒对于他是相当重要的，

在诗的一节里面两次提到酒。正

是这首《短歌行》，让杜康造酒成

为了酒的发明传说之一。曹操一

生的抱负都在军事和政治上，却

不经意间在文化中成为了一个巨

人。也许正是这个原因，才让他有

了“日月之行，若出其中。星汉灿

烂，若出其里”的生命格局，他的

目光所向是天地生命，绝不会因

点点萧瑟而消磨沉沦。与其说酒

让曹操的诗句更有豪气，更不如

说曹操强大的生命格调让酒也有

了天地般的浩阔。

二

与曹操相关联的，有他身边

瑀深受重用的书记官阮 的儿子，

魏晋名士阮籍。

阮籍经常一个人驾一辆木车

没有目地到处游荡，木车上就载

着酒缸，任由马匹随便行走，马停

了，一看没了路，便边喝酒边嚎啕

大哭，然后掉转头另外寻路，走着

走着又没路了，又是一样的操作。

司马昭相中了阮籍的女儿，为自

己的儿子提亲，阮籍不敢阻拦，只

能每天喝得酩酊大醉，提亲的人

连续两月上门都是如此，后来也

只能作罢。阮籍也成为历史上以

酒避祸的“先行者”。

说到阮籍就不能不说嵇康。

嵇康也和曹操有关联，他是曹操

的曾孙女婿。这两位魏晋名士都

是美男子，可能嵇康要更帅一点。

而且他们还有一个共同点，就是

都在追求生命的自主和自由。

他俩的相识也与酒有关。

在阮籍为母亲守灵期间，人

们来吊唁，包括官位不低的嵇康

的哥哥来，阮籍都是面无表情，目

光呆滞，所有人都心感不悦。嵇康

听到后，迅速备了酒和琴来到灵

堂，在那个礼教森严的朝代，酒、

琴和吊唁是非常矛盾的，但阮籍

目光炯炯迎了上去，从此，他们成

为终生的朋友。

嵇康追求生命的自由比阮籍更

为彻底，他厌倦官场仕途，在洛阳

城外开起了铁匠铺，但他打铁从

来不收钱，只要有人拿酒作为酬

劳，他会非常高兴，直接在铁匠铺

里同人开怀畅饮，谁也想不到那

些流传千古的诗句是出自这个铁

匠之手。也只因他这种自由和爱

憎分明，为他招来杀身

之祸，让《广陵散》成为

千古绝响。

阮籍的生命状态

让他的一生没有遭遇

险恶。阮籍在山东做官

的时候，骑着毛驴看到

官衙的高墙大院，立即

命令拆除，改成开放式

办公，加之他的一系列

改革，得到了大家的一

致认可，等到这些事办

完了，他又骑着毛驴回

去了，这些，也总共是

十来天的时间。

后来，阮籍又主动

提出要担任步兵营校尉，只因那

里的厨师特别会酿酒，而且仓库

里存有三百多斛酒。所以阮籍又

有了一个“阮步兵”的别号。由此

让我们可以感受到，从酒窑里漂

出来的不光是千年酒香，还有魏

晋风度。

李白也对魏晋风度十分钦

佩：

阮籍为太守，

乘驴上东平。

剖竹十日间，

一朝风化清。

三

李白与酒的关系就更为密切

了，李白斗酒诗百篇。

有这样一个传说。唐朝唐玄

宗时期，收到一封藩国的来信，但

信上的文字没有人能认识，这对

于人才济济的大唐来说很没有脸

面。唐玄宗下令要找一个认识信

上文字的人，李白的朋友贺知章

向朝廷推荐了李白，因为李白出

生于胡地，而且见多识广，有可能

认识这种文字。

找到李白的时候已经是在酒

桌上了，而且已酒过三巡。当李白

看到信后确实认识这种文字，并

逐句翻译给唐玄宗听，唐玄宗听

后大喜，并命李白用同样的文字

回信，来展示大唐的排场。李白见

唐玄宗如此高兴，就借着酒劲向

唐玄宗提了一个要求，写回信时

要让杨贵妃的哥哥杨国忠为自己

磨墨，骠骑大将军高力士为自己

脱靴，唐玄宗同意了，所以就有了

杨国忠磨墨，高力士脱靴的故事。

这个传说就是“李白醉书”。

传说也许只是传说，这里的

李白“醉”的度刚刚好，

他向唐玄宗提出的要求

虽然荒唐，但又荒唐得

恰到好处，符合他桀骜

不驯的性格。李白的人

生可 以 说 是 悲 情 的 人

生，但我们从来没有从

李白 的 诗 句 里 看 到 失

意，有的都是“天生我才

必有用”“人生得意须尽

欢”的自信与豪放。李白

犹如“一片孤帆”，不断

地追寻，又不断地道别：

“但使主人能醉客，不知

何处是他乡”“人分千里

外，兴在一杯中”。是酒，

让他完成这种精神转化。正可谓

“其人，其诗，其酒，三位一体，方

是真正的李白”。

四

“明月几时有？把酒问青天。”

“酒酣胸胆尚开张，鬓微霜，又何

妨！”“料峭春风吹酒醒，微冷，山

头斜照却相迎。”……苏东坡岂能

不爱酒？但苏东坡一生历经坎坷，

每个时期喝酒的心境都不一样。

起初，苏东坡名声大噪，加之

他酷爱交友，每日的应酬应该是

他生活的全部内容，这种酒一定

喝得酣畅淋漓。“乌台诗案”后，他

被贬黄州，出了事，“平生亲友，无

一字见及，有书与之亦不答，自幸

庶几免矣。”平常的生活，大多数

时间是在睡觉，有时出去见到土

酒也喝一杯，但不敢多喝，怕酒后

失言。正是在这种环境下，苏东坡

开始自省，过去他想博得别人叫

好的地方大多都是弱项所在，以

为谙熟世事一切，扬扬自得地炫

耀，直到面对死亡时，才发现一切

都是在炫耀无知。有了这样脱胎

换骨的觉悟，才有了《赤壁赋》的

诞生！

这时候，他喝的已不是酒，而

是人生的高度。

五

酒与中国文化交融之深，不

胜枚举。

据了解，古时候的酒使用发

酵方式酿造，酒精度并不高，即使

是豪饮也不会有太大问题。元朝

时期，因蒙古族世代居住在北方

草原，气候寒冷，需要高度酒来取

暖，才为中原带来了蒸馏酒技术。

但这种蒸馏酒的技术并没有在中

原地区普及开来，以至于到了明

朝，市面上还是“黄酒价贵买论

升，白酒价贱买论斗。”直到清军

入关，同蒙古族一样，他们也是需

要高度酒来抗寒的，所以在清朝

时期，蒸馏酒逐渐变为主流。同

时，盛酒的器皿也随之改变，毕竟

高度酒已不再适合拿碗喝了。酒

的度数变高了，自然人对酒的把

控度就会变低。可是，近年来酒桌

上又把盛酒的器皿慢慢变大，高

脚杯、大瓷杯……而且往往都是

器皿有多大胆量就有多大，这样

的“豪饮”必定会让人东倒西歪、

丑态百出，更别说对酒当歌、斗酒

诗百篇了。

六

我第一次醉酒是在中学时

代，那时只一点白酒就让我烂醉

如泥，父亲能在没有任何通讯方

式的年代半夜把我接回家真不可

思议。可想而知，当时的不懂事给

家人制造了多么大的担心。长大

以后当然是经常接触酒的，但是，

也只是比过去能多喝一些，仅此

而已。

我一直想给自己喝酒找一个

堂皇的理由，可每次直至喝到失

忆也没有喝出诗意，就连仅存的

一点豪迈也荡然无存。酒非但没

有让我们喝得洒脱，反而愈加麻

木。《赤壁赋》里所描述的意境在

我们的情愫里变得模糊，“魏晋风

度”在我们的仰望中失去了温度。

最终，我们把责任都怪罪于酒的

身上，是现在的酒被人们赋予多

重功能，甚至贴上利益的标签，没

有了原本的纯粹，让酒已和文脉

背向而行，渐行渐远。

从古至今贪杯的人不少，贪

杯误事的人也比比皆是，我们总

是迷茫于酒中的迷失，忽略了我

们每个人的心量。淳于髡回答齐

威王赏酒时的问题：我的酒量说

不准，有时候喝一斗酒也会醉，有

时候喝一石酒也刚刚醉。他巧妙

地用酒量来影射自律。其实，酒和

文脉一直在那里，从来不曾分离，

酒之度，才是我们应该思考的问

题。

这些年，生活条件不断改

善，对饮食的要求也从单纯的温

饱升华到营养搭配有滋味。尽管

现在食材丰富，也不必再因为没

钱购买而左右权衡，但其口味及

感受却不能与过去相比。是现在

嘴更刁了，还是什么原因我也不

好说。现在想想，还是那些留在

记忆深处的美食更让人惦念。

老家的味道。老家的味道是

奶奶勺头的那一口炒鸡蛋，是爷

爷一辈子吃不厌的酸粥。小时

候，每年假期都要回老家和爷爷

奶奶住一段时间，尽管物资匮乏

让巧奶奶难为无米之炊，但是奶

奶总会变着花样给我们这些小辈们做出各

种美味。最香的就是一颗鸡蛋打在勺头里，

放在火炉上炒着吃。虽是一小口，那美味却

是任何食物都不能代替的。奶奶做的另一

种美味就是酸粥了，我最喜欢的是挖一勺

烧猪肉油和酸粥拌起来，再就上自腌的咸

菜，那味道让人久久不能忘却。

师范的大烩菜。97 年的东胜还是个经

济落后的小镇。我们一群来自伊盟各旗的

怀揣教书梦想的少男少女并未能促进小镇

经济的腾飞，倒是凭添了不少吃饭的嘴，还

是大半后生的嘴。当时 17、18 岁的少男少

女们正是长身体的时候，吃不饱是常事。从

来不挑饭的我拿着每月不多的生活费在尽

量丰富着自己的饮食。一块四的大烩菜是

最难忘的，它算不上好吃，但可以吃饱，还

能百吃不厌，是现在的任何食物都不能与

之匹敌的。我更应该感谢这三年的烩菜，给

了我现在身高所必须的各种营养。班里的

大多同学也在大烩菜的滋养下茁壮成长，

成为各职一方的青年教师。可以说，当年的

烩酸菜烩的已不再是单纯的菜，烩的更是

我们美好的青春年华。后来在梦中总是浮

现一个画面，和当年青涩的同学们一起围

坐在当年的餐桌上谈论着学校的各种趣

事，畅想着美好的未来……

展旦召的小灶。第一份工作在展旦召

苏木中心小学，当时那里交通闭塞，农牧业

欠发达，属于典型的落后地区。那里的羊肉

尽管好吃，但不是所有人能消费得起的。当

年的学校是一放学，就是从早上九点开课

一直到下午 3 点，算是朝九晚三吧。学生们

的午饭需要在学校解决，住校生更是三餐

都需要在学校用餐。通常的伙食是稀粥、油

茶、大烩菜、窝窝馒头等。肠胃已经开始渐

渐不好的我和学生们吃一段时间后就败下

了阵来，一度很厌食，却也帮我保持了消瘦

骨感的身材。后来有了小灶，也不是吃什么

好的，老师们自负盈亏，吃多少摊多少，起

码不是大锅饭，加上赵阿姨不俗的厨艺，像

妈妈口味的各种美食便会呈现在每天的饭

桌上。现在回味起来，总是念念不忘。

万民的方便面。有那么几年，方便面成

了我最喜好的食物。2004 年前后，小镇开早

餐的饭馆不是很多，加之要攒钱买房子等

原因，在饮食方面的花销很小，早饭也就能

应付就应付了。方便面成了最佳选择，大多

同事们也都好方便面这一口，每天早晨一

进办公室走廊，一股方便面的特殊香味就

会扑鼻而来。签到之后便按耐不住，几个人

轮着一个煮面的小电锅，精煮美餐起来。那

时也怪，许是方便面的添加剂还不是很多，

许是大家口味不挑剔，吃起来总是很香。后

来条件改善，搬到了教学楼。我和璇哥、东

子一起弄了一间空教室，改造成活动基地，

有哑铃等健身设施可以锻炼，有大黑板可

以练字，闲暇时还能听听璇哥唾沫横飞的

精彩演讲，最重要的当然还是每天早上的

那一顿美味至极的方便面。也不知什么原

因，现在无论多贵多好的方便面也煮不出

当年的味道了。

蒙校的羊肉面。来到蒙校后，

一切朝着好的方向发展，工作更

稳定，房子也有了着落，当然更重

要的是遇到了生命中的另一半。

说来惭愧，现在回想起来，追老婆

时请她吃得最多的居然是达一中

对面的尹二羊肉面。物美价廉不

可少，不过也是遇了不挑剔的老

婆了。像我当年说的，也许嫁了我

后，这物美价廉的羊肉面可以满

足供应，海鲜大餐对我来说还是

很费力的。最难忘的一顿是在装

修房子时，那时手头已无分文，妈

妈把她卖废铁的 20 多元分我 15

元。在一个约会的下午两人定晚

上吃饭的地方，囊中羞涩的我没怎么说

话。听到老婆说要不去吃羊肉面哇，心中

大喜。心想这 15 元就算加鸡蛋也能请起

了。想起这些，就算命运转换多少次，也一

定要将当年那个不挑剔、不攀比的女孩追

到手。爱情就是这样，并不是荣华富贵才

是每个人所求，也许平平淡淡、安定踏实

的生活才是更多人的选择。虽说我们到后

来也有很多磕磕碰碰，但每当想起当年一

起走过的路，一起吃过的羊肉面，一切也

就都可以面对了。

曾几何时，八小时外的应酬也成了工

作的一部分，大鱼大肉不敢说，但餐餐有肉

可要比当年学校的小灶、方便面、羊肉面等

改善许多。但身体也在酒肉的作用下渐渐

发福，肠胃也时时隐隐作痛，家人由于担心

而发出的唠叨更是不绝于耳。面对诸多的

美餐，到头来竟然真没有自己最留恋的味

道，真是身在福中不知福。现如今，坚持健

身一年多的我也在逐渐改变自己的饮食习

惯，尽管没有像教练们那样精致推敲每顿

饭的脂肪、蛋白质什么的，但也在不断克制

自己，除了偶尔也会遇到爽口的美食大开

吃戒，大部分时间还是可以“遵纪守法”的。

当然，诸多美味都不及妈妈的手艺，无

论吃到多少五花八门的食物，最香最可口

的还是妈妈做的饭。无论何时何地，那养育

我成长的每一口米饭、每一顿家常便饭才

是令我终生难忘的。

来源：鄂尔多斯文苑（ID：DLTWHJY）

前方的深巷内远远传来叫卖

的声音，“糖焙子、菜焙子、葱花

饼，”声音清脆洪亮，越来越近。只

见一位大婶骑自行车笑意盈盈从

我身边经过。前把挂一个小喇叭，

后座驾绑一个四方保温箱，急速

下车温和地询问：“女子，想吃什

么？”

那天，我买了一个葱花饼，将

葱花饼送入嘴唇的那一刻，记忆

的闸门也随之慢慢打开了。

上中专时，大多数同学都住

校。每天早晨出操回来，校门口的

小卖部是最让人心动的地方，透

过玻璃门窗葱花饼诱人的样子一

直都在。每次经过那里时自己想

要鼓足勇气与它四目相对，却又

害怕抬起头，最后只能摸摸裤兜

灰溜溜地逃走了。那是我一直留

在心里的葱花饼情结。

1996 年，我们学校餐厅只安

排中餐和晚餐，早餐属于自由餐，

自由餐的内容最丰富，可以用五

花八门来形容，馍片、糕点、烙饼，

多数都是从家里做好带来的。看

到有的同学腰板直溜溜地跑进小

卖部，过目货架上的物品就像欣

赏风景似的气定神闲，葱花饼可

以两个摞到一起吃，看在眼里的

我当时有些惊讶！校园里每次目

送手捧两张葱花饼的同学经过

时，总觉得那是一条骄傲的风景

线，就连吃相看上去都特别霸气。

仿佛用羡慕和崇拜溜边走线裁剪

出一个形象，深深地住在我的眼

睛里。曾经内心无数次期望，每天

早晨能买到一个葱花饼吃，那会

有多么幸福。

那天跑操经过小卖部，我选

择走进去，而不是路过。快到门口

时，我积极地停顿了一下脚步，漂

亮地转身朝小卖部走去，期待已

久的门此时显得十分尊贵，我像

一位探访者似的，虽然挤在人群

之中，却还是一路轻轻悄悄地站

在了放葱花饼的柜台旁边。眼前

并排放着三四个大纸箱，葱花饼

满满地堆放在纸箱里，它被伙计

做成三角形的样子，躺平在一个

薄薄的塑料袋里，棕黄色的饼子

浑身冒油，塑料膜和葱花饼像“你

是风儿，我是沙”那样一直缠绵在

一起。我把珍贵的六角钱老老实

实递到售货员阿姨手里，双手捧

起葱花饼，它那柔软的身体一半

贴在我的手掌内，一半耷拉在我

的手背外，一层层辣椒酱从薄薄

的面饼之间掩映出来，像金秋的

颜色在不停地晃动，惹得人眼馋。

嘴里咀嚼着期盼许久的滋味，内

心春潮涌动。吃一回，醉一回。那

种感觉一直没能忘记。

学校毕业后，同学见面经常

聊起葱花饼的故事，多少年过去

了，每回一提到葱花饼，教学楼正

面“为中华之崛起而读书”那几个

大字，教室里一排排陈旧的桌椅，

当时一个个慈祥的老师和青春年

少的同学，宿舍楼以及那位较真

的看门老大爷，一切的一切像电

影似的一幕一幕上演。情节在大

家风起云涌的述说中一波一波推

进，想起英语老师神情凝重地那

番感慨：“你们现在是最快乐的

人。”

其实这句话曾经令我百思不

得其解，现在慢慢明白了。

当时老师是拿自己中年更多

的承担和同学们无忧无虑的年华

比较。现在正值中年，对老师的话

有了一些自己的体会。

在那个素朴的年代，一个葱

花饼就能让人高兴到别无所求。

现在生活水平提高了，随愿吃喝

不成问题，可又有几回餐食能打

通那种彻头彻尾纯纯净净的快乐

呢？

可见拥有太多物质的时候，

内心不一定多么快乐。

在高档酒吧里喝一瓶名贵

的洋酒，来往于纸醉金迷的环境，

不如约三五好友路边撸串喝扎啤

轻松自在，贫穷的时候因为吃得

饱而开心，富有的时候因为吃遍

天下美食，为下一顿该吃什么而

烦恼。有时候人们会笑着说：“尝

尽山珍海味，最恋妈妈熬的那碗

小米粥。”

快乐不在于物质的追求，而

在于内心的感受，心灵的满足。

林清玄老先生说过：“每一天

都睡得着，每一餐都吃得下，不怕

人生的转弯，处处无家处处家。”

拥有这样的心态就是幸福。

我觉得快乐就像葱花饼抹

辣椒酱，看不穿、看不透、看不

破，内心望着快乐的方向蠢蠢欲

动，快乐没有结局，我们一直在

期待。

□ 郭振鹏

【清浅时光】 酒 之 度

□ 贾江

【那年那月】 那些年吃过的美食
□郭小燕

【记忆味道】 葱花饼情结


